

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 10 de Agosto de 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.574

LOS MODERNOS ALQUIMISTAS

¡Adquirir eso, para satisfacer las necesidades de la vida!

¡Encontrar el bienestar material!

Este ha sido, es y será el bello ideal de la humanidad.

Esta es la piedra filosofal que busca con frenesí el siglo presente.

A eso vamos todos.

A eso iban encaminados los trabajos de la grande obra de los incansables y laboriosos alquimistas que, dignos de mayor admiración y estudios, vivieron catorce siglos.

Los alquimistas nacieron en el siglo IV, para morir á últimos del siglo pasado, á manos del sábio Lavoisier.

Los alquimistas verdaderamente tales, para dar con la felicidad en este mundo, buscaron la «piedra filosofal sólida» en la transmutacion de los metales en oro, que consideraron posible.

En su «Elixir de larga vida», prometíanse encontrar la «piedra filosofal líquida» que les debia servir de preservativo para todas las enfermedades y de medios para alargar la vida mas allá de los límites ordinarios.

Y finalmente en su loca fantasía, crearon otra «piedra filosofal» que podemos llamar «espiritual», consistente en una serie de conjuros y fórmulas caválisticas, desprovistas de sentido común, que debian ponerles en relacion con los ángeles buenos y malos, y hacerles participar en esta vida, de los goces celestiales.

¡Dinero, longevidad y goces supremos y celestiales!

¡Hermoso trigono de los antiguos ó alquimistas, alrededor del cual giraban todas las operaciones de lo que llamaban su grande obra.

¡Obraban de buena fé aquellos investigadores de la ciencia negra ú oculta?

Algunos, sí... los menos... los tontos.

Su divisa—«ars sine arte, cujos principium est mentiri; medium elaborare; tertium medicare»—los verdaderos testimonios de ello.

¿Lograron su objeto?

Sí, porque dominando á la supina ignorancia de sus tiempos, supieron explotar á los demás, en provecho propio.

¿Quedaron satisfechos sus deseos?

Nó, porque el hombre entrevé la felicidad, pero no la alcanza jamás.

La felicidad es una vaporosa ilusion, que se desvanece antes de alcanzarla; al acercarse á ella solamente.

La felicidad es un mito, pero un mito complejo. Y es complejo, porque es ilimitado en sus aspiraciones.

Se sueña el bienestar material, como colmo de la felicidad.

¡Error!

Se discurre como escusar el bienestar moral, para complementar la obra.

¡Desvarios!

Estos dos elementos de felicidad son tan heterogéneos, que se rechazan; que braman de verse juntos. Lavoisier, ya lo hemos dicho, acabó con los alquimistas, mas no con

los que se arrullan en brazos de la esperanza, soñando en la piedra filosofal.

El ideal, es el mismo, solo ha cambiado la índole de los trabajos.

Hoy, no son el azufre, el mercurio, ni el arsénico, los factores que junto con mágicas palabras han de proporcionarnos oro, vidas y goce; los alquimistas modernos siguen nuevos derroteros.

El maquiavelismo aplicado á las operaciones bursátiles y mercantiles.

La falsificacion, mistificacion y sustitucion encarnadas en la industria y el comercio.

Los mas grandes proyectos de empresas gigantes, con ó sin esperanza de realizacion.

La mentira y el charlatanismo arrollándolo todo, con el disfraz de la verdad, de la inteligencia y de la modestia.

La política en todas sus facetas y en todas sus manifestaciones.

La misma beneficencia muchas veces.

Y otras cosas mas sagradas, son los elementos, de que en ocasiones echan mano los modernos alquimistas para hacerse, en breve plazo, con su anhelada piedra filosofal.

Estos modernos procedimientos son fatales. Los antiguos alquimistas, en sus asiduas investigaciones artisticas y especulativas, acumularon sin darse cuenta de ello, los materiales para levantar el edificio de la moderna ciencia, que ha cambiado y transformará por completo el modo de ser de la humanidad.

Mas, los alquimistas modernos conscientemente ó inconscientemente trabajan para destruirle y acabar con ella.

¿Quiénes son, pues, los modernos alquimistas, cuántos y dónde se encuentran?

El afán del oro, para el goce y del goce para la satisfaccion de nuestros deseos, se ha difundido de tal suerte en nuestra atmósfera, que á la mayoría sino á todos nos alcanzan y emponzoñan sus mefíticos miasmas; así es, que encontrareis al alquimista moderno, bajo todos los disfraces, que el hombre viste, cuando se presenta en el teatro social para desempeñar el papel, que se ha impuesto, en la gran comedia de la vida.

Los adeptos, los iluminados, los filósofos, en una palabra los verdaderos y antiguos alquimistas fueron siempre en corto número á pesar del largo período de la existencia; mas abonado y fértil debió encontrar el terreno, la semilla nacida en aquellos misteriosos laboratorios, como que hoy, la humanidad entera se agita y rebulle en el cenagoso mar de la ambicion é invadiéndolo todo, los modernos alquimistas, sin reparar en medios, sin respetar sagrado, vánse en busca de su piedra filosofal, de la conquista del oro.—Dr. Benito Torá.

EL COMERCIO EN CHINA

Las estadísticas de los últimos cinco años ponen en evidencia la gran decadencia del comercio nacional del imperio chino.

Se ha maleado la calidad del té y no hay medio de atajar el decrecimiento de la exportacion de tan preciado artículo, que ha

sido para China una de las principales fuentes de riqueza. En el comercio de exportacion de la seda se nota tambien una baja muy considerable.

Hay una circunstancia que agrava esta mala situacion. En la cifra de la produccion de té y de seda no ha habido aquí alteracion extraordinaria; es poco más ó menos la misma que era hace treinta años, mientras que en los demás países la produccion de ambos artículos aumenta sin cesar. La cantidad de té que actualmente se cosecha en China, comparada con la de otros países, representa menos de la mitad: hace 25 años representaba casi dos tercios. La cantidad de la produccion de seda representa, compara igualmente, menos de un tercio, mientras que anteriormente estaba cerca de la mitad. Es evidente que la sollicitacion de este mercado cada vez ha de ser menor. Fuera del té y de la seda, puede decirse que apenas hay otros artículos que alimenten la exportacion, y así resulta para China una gran desigualdad entre lo que envía y lo que recibe del extranjero. En 1888, por ejemplo, el valor total de los productos exportados excluidos el té y la seda, no pasó de 18 millones de taels.

Es indudable que en este vastísimo país existen muchos y muy valiosos productos que, si fueran conocidos y explotados por los extranjeros, darian un gran desarrollo al comercio de exportacion. Así, por ejemplo, la paja tejida, la lana, los cueros de vaca, artículos que poros años hace sonaban apenas en el mercado, son hoy origen de un inmenso tráfico, á punto tal que el pequeño puerto de Chefoo, donde sólo hay media docena de casas extranjeras, ha prosperado extraordinariamente con el ramo de la paja tejida, habiendo tambien medrado mucho Tientzin con las lanas y pieles vacunas.

El virrey de Pachili, hombre muy emprendedor é inteligente, es el que más se afana para abrir nuevos géneros al comercio y á la industria.

No contento con haber acometido la empresa de explotar el rico criadero de carbon de piedra de Kaiping y de unirlo á Tientzin por una línea férrea, ha logrado recientemente reanudar los trabajos de filatura de algodón que años atras estaba montada en Shanghai con capitales chinos y operarios europeos, y que tuvieron que suspender los trabajos, principalmente por las dificultades que á cada paso encontraban de contratar operarios hábiles.

Una sociedad de misioneros ingleses tratan de fundar un Museo comercial en el concurrido puerto de Shanghai. Dicho establecimiento debe contener muestras de productos de los países extranjeros sin distincion y una coleccion de productos chinos poco conocidos de los negocios extranjeros.

Todo esto, no cabe duda de que se hace con el intento de recobrar el terreno perdido por la disminucion de las exportaciones del té y la seda, estimulando la actividad y procurando despertar el espíritu de empresa de tantos y tantos agentes como

andan por aquí, sin otro fin que el de hallar al dinero un interés superior al que se obtiene en Europa y América

LA AUTORIDAD PRESIDENCIAL

EN EL PARLAMENTO INGLÉS

Creemos que mucho pueden aprender los liberales españoles de todas las especies, si leen despacio las líneas que van á continuacion:

«En la sesion del Parlamento inglés del 27 del pasado se produjo un incidente bastante vivo, suscitado por un diputado conservador llamado Mr. Atkinson, que se levantó á protestar contra el acta de la sesion del viernes de la semana anterior, donde se decia que el «honorable member» habia pedido, procediendo con ligereza, que se pasara á votar.

Mr. Atkinson pedia que se suprimiera este pasaje en el acta ó que se nombrara una comision que restableciera la verdad de lo ocurrido en la Cámara. Caso de no obtener ni una cosa ni otra, renunciaria la investidura de diputado y se volveria á presentar candidato, á fin de que sus electores dijieran con sus votos si aprobaban ó no su conducta.

El «speaker» esplicó enseguida á la Cámara las circunstancias que habian motivado la insercion en el acta de las frases relativas á Mr. Atkinson, dando lectura además á dos cartas que éste le habia dirigido, en las que le amenazaba con dirigirse á los periódicos si desde luego no reformaba el acta en el sentido indicado.

M. Atkinson, que habló inmediatamente después de «speaker», reiteró sus protestas, añadiendo que aquel muestra decidida predileccion por molestarlo.

Mr. Goschen, ministro de Hacienda, se levantó enseguida á censurar la conducta del diputado, proponiendo á la Cámara que, en castigo del desacato al «speaker», fuera expulsado del Parlamento por el resto de la legislatura.

Sir W. Harcourt, á nombre del partido liberal, á quien acaudilla en ausencia de monsieur Gladstone, se adherió á lo propuesto por Mr. Goschen, añadiendo que no necesitaba el «speaker» haber dado esplicacion á la Cámara para convencerla de que la conducta del diputado en cuestion constituia un verdadero escándalo.

Después de un debate bastante animado se acordó, de acuerdo con lo propuesto por el «speaker», reducir la suspension impuesta á Mr. Atkinson á ocho dias, durante los cuales no podrá asistir á las sesiones ni penetrar en ninguna de las dependencias del Parlamento.

Mr. Atkinson, que habia convidado algunos amigos á comer aquel dia en el restaurant de la Cámara, fué advertido de que tampoco éste le era permitido mientras durase la suspension.»

De pasar en España este incidente, habríamos tenido debate para un mes, y habia salido á relucir todo el repertorio de inmunidades é inviolabilidades que es de rigor.

Inglaterra, con ser un pueblo fundamentalmente liberal, ha tramitado el asunto

brevemente; los jefes de los partidos han dado la razón al presidente de la Cámara, y además no se ha permitido ni siquiera comer en el restaurant del Parlamento al diputado amonestado.

Y allí hay libertad de veras: hay libertad por que se respetan las leyes.

DE TODAS PARTES

La guerra en Chile

Telegramas de Mendoza (República Argentina) dan cuenta de un acontecimiento trágico ocurrido en el teatro de la guerra de Chile. Hace poco que la fuerza mandada por el general Esteban, del partido de Balmaceda, de 2,500 á 3,000 hombres tuvieron un encarnizado combate con las tropas facciosas; y como éstas llevaran la mejor parte, Esteban y sus tropas se internaron por los Andes en el territorio argentino, para luego volver á atravesar la sierra á fin de llegar á la capital.

Por desgracia reinan en aquellas regiones los fríos más intensos y las elevadas cumbres de los Andes están cubiertas de nieve, que como en los Alpes, se arremolina en los huecos y valles de las montañas formando «glaciers» y ventisqueros de profundidad desconocida. En tan temibles parajes se aventuraron Esteban y sus hombres, sin municiones y casi sin víveres. Envueltos entre las nieves, no se atrevían á salir de los desfiladeros de Uspallata, y solo en escaso número (217 hombres) pudieron salvar tantos obstáculos, y traspusieron la sierra. Se ignora qué ha sido del coronel y del resto de las fuerzas en que se contaban 17 oficiales. Se supone que habrán perecido aplastados por las avalanchas ó sepultados en el fondo de aquellas simas cegadas por las nieves.

Casi por los mismos días, algunos hombres de las tropas congresistas al mando del senador señor Lastarria, intentaban el paso de la árdua sierra en el sentido contrario á los anteriores; pues se proponían reunirse con el Norte de Chile en las provincias que no son aseguibles sino por mar. Con temeridad igual á la del coronel Esteban franquearon la barrera de los Andes, sufriendo inexplicables trabajos, pero más afortunados, pudieron llegar á la ciudad argentina de Mendoza, donde fueron recogidos. Entre las víctimas que no pudieron resistir el frío, hállase el señor Lastarria que pereció en pie. Su cadáver fué sepultado en una mina, en cuyo interior pudieron sus tropas guarnecerse durante una tormenta espantosa.

Las autoridades de Mendoza han hecho salir una columna en busca de la columna extraviada.

El catolicismo

Bajo la presidencia del cardenal Manning acaba de verificarse en Londres una reunión de obispos ingleses é irlandeses. El ilustre prímado de Inglaterra ha dado cuenta de los progresos que en este país está haciendo la fe católica, recordando que entre los cardenales que actualmente forman el Sacro Colegio, figura el nombre del cardenal Edward Howard, primo del duque de Norfolk, y que Inglaterra cuenta ya con dos arzobispos y cuatro obispos sufragáneos.

Los Pares católicos de los tres reinos reunidos ascienden, según el célebre cardenal, al número de cuarenta y uno, y el de baronets á cincuenta y tres. El consejo privado de Su Majestad cuenta nueve miembros católicos, y la Cámara de los Comunes sesenta y seis. El número de iglesias ó capillas existentes en Inglaterra es de mil trescientas con unos dosmil ocho cientos sa-

cerdotes, esto es, el doble del que existía antes de que el cardenal Winman restableciese las gerarquías católicas en 1850.

Hoy la población católica es de siete millones, y las conversiones se han triplicado durante el año 1889.

Todos los obispos asistentes á esta reunión quedaron satisfechísimos de las palabras del cardenal Manning.

Congresos de Malinas

Su eminencia el cardenal Grosens, arzobispo de Malinas, acaba de dirigir una carta á los cardenales franceses, en la que se manifiesta inclinado á hacer revivir los antiguos Congresos de Malinas, cuya saludable influencia tanto se dejó sentir, no solo en Bélgica, sino también en el extranjero.

Al efecto, convoca una asamblea general de católicos en la ciudad metropolitana para el 8 de Setiembre próximo. El Congreso durará cinco días; tendrá por presidente efectivo á un seglar, M. V. Jacobo, ministro de estado y hombre eminente bajo todos conceptos; y por presidentes honorarios al ilustrísimo señor cardenal arzobispo y al conde Meredo Waterlloo, presidente del Senado.

La guerra franco-prusiana

La publicación, muy próxima, de la «Historia de la guerra de 1870-71», por el general Moltke, va á originar probablemente una discusión militar muy interesante.

Se sabe que en el relato de esta guerra por el gran Estado Mayor de Berlín, hecho bajo la dirección del Mariscal, es severamente juzgada la parte que el general de Steinmetz, comandante del primer ejército alemán, había tomado en las batallas libradas en el mes de Agosto. Se sabe también que el Rey Guillermo quitó al general su mando después de la batalla de Gravelotte, aconsejado por el Mariscal.

Pero el general ha dejado «Memorias», en las que intenta justificarse. Estas «Memorias», en las que critica sin consideraciones á Moltke, quería publicarlas en vida, pero tuvo que renunciar á su proyecto por el deseo formal del Emperador Guillermo.

La familia del general está decidida, si en la obra del Mariscal hay algún juicio desfavorable para Steinmetz, á publicar las «Memorias».

Poblacion de Inglaterra

Acaban de publicarse los resultados del censo en Inglaterra correspondiente á 1890. Según los datos oficiales, la población de esta sola parte del Reino Unido es de 29.001.018 habitantes, arrojando un déficit de 703.000 con relación á las previsiones del «general Registrar».

Atribúyese este déficit á dos causas, la emigración que de 1881 á 1891 ha hecho salir del país 1.500.000 personas, en su mayor parte varones, y una disminución considerable en el número de nacimientos.

«Nunca—dice el informe que acompaña los datos citados—se han visto cifras tan bajas; pero la mortalidad disminuye al mismo tiempo que el número de nacimientos, si bien en diferente proporción. Además, el movimiento que empuja hácia las ciudades á la población rural continúa y siempre en aumento.

De los 29 millones que forman la población total de Inglaterra, 21 viven en distritos urbanos, quedando solo 8 para los distritos rurales.

La población de Londres es en la actualidad de 4.211.000 habitantes, ó sea 395 mil más que en el último censo. Agregando la población de las afueras se tiene la enorme cifra de 5.633.332

Perspectiva negra en Rusia

Parece que el año actual va á ser para Rusia uno de los más desastrosos, puesto que según la Memoria y mapas oficiales que acaba de publicar en aquel país el comité de comerciantes de granos nombrado por el ministro de Hacienda, las cosechas, salvo raras excepciones, son un verdadero fracaso.

En el Sur del Imperio, sólo en el rincón meridional de la Bessarabia se espera una buena cosecha. Las de las comarcas situadas al Sudeste de la Crimea y en la parte septentrional del territorio situado entre los mares Negro y Caspio, serán regulares con tendencia á buenas. De todo el resto de Rusia sólo habrá en dos ó tres puntos una cosecha mediana, pues en los demás la recolección será casi nula.

La memoria oficial referente á este asunto hace constar al final que la perspectiva de las cosechas en Rusia, no puede ser más fea.

Velocipedo marino

Cerca de Grenoble, en el río Isere, acaban de hacerse experimentos de velocipedia marítima, en un sitio donde la corriente del río es muy rápida. Han dado magníficos resultados. El aparato es sencillo y elegante. Consta de dos flotadores cilíndricos en forma de espuelas. En ambas extremidades posteriores hay dos timones que se manejan por medio de una guía como los bicicletas ordinarios. La fuerza motriz se dá por medio de una rueda de paletas movida por pedales y una cadena, muy semejantes á los pedales y cadena del triciclo. Este aparato que es en absoluto insubmersible ha sido inventado por el ingeniero militar teniente Lauro.

Fraude importante

Se acaba de descubrir en el Banco alemán, «Deutsche Bank», que dicho establecimiento ha sido objeto de robos de consideración cometidos por uno de sus empleados, un tal Frank; quien á medias con un bolsista muy conocido Herr Schwieger que se dedicaba á fuertes contrataciones sobre rublos, logró por medio de falsedad en los documentos interesar el Banco por cantidades, cuyo total parece que se eleva á 5.270.000 rublos. La pérdida para el Deutsche Bank en el caso de que reconozca dichos compromisos será de 1.100.000 marcos. Es casi seguro que el Banco en cuestión sufrirá esta pérdida á fin de no monescabar su crédito, previniéndose que por esta causa los accionistas de dicho establecimiento, dejarán de percibir dividendo este año.

Un tesoro

En la población de Benthem (Silesia alemana), se ha descubierto hace pocos días un tesoro en monedas de oro de las que hay cerca de un millon con el cuño y cara del Rey Othon de Bohemia, y llevan la fecha de 1508.

A puñetazos

Un drama repugnante ha tenido lugar recientemente en Bélgica, en el lugar de Gysegem (provincia de Flandes oriental).

Un rica labradora del lugar fué muerta á puñetazos por sus hijos una de estas últimas noches. Era viuda desde hace algún tiempo y había formado el propósito de volverse á casar, á lo que se opusieron sus tres hijos que llegaron á expulsar de su casa al futuro padrastro. Los médicos que han examinado el cadáver han dicho que los asesinos probaron de ahogar primero á la víctima, y que después la remataron á puñetazos. Los tres han sido detenidos, como también la criada, que fué cómplice.

Nihilistas

La población de San Petersburgo se encuentra impresionadísima con motivo de la prisión de 28 oficiales del ejército, acusados de haber constituido un Sociedad secreta con el fin de derrotar el autocrático régimen del Czar, creando una Monarquía constitucional.

A la vez que estas prisiones lleváse á efecto por la policía el descubrimiento de una imprenta revolucionaria. Setenta policíones sorprendieron á cuarenta nihilistas, que se defendieron heroicamente revolver en mano, resistiéndose más de dos horas.

Legado á un médico

Una señorita de Lyon, muy rica, acaba de morir, á la edad de noventa años, dejando en su testamento el legado siguiente:

«Lego al doctor X., que me ha asistido durante toda mi vida, en prueba de gratitud á sus cuidados y á sus recetas, merced á las cuales he podido llegar á la edad tan avanzada, todo lo que se encuentre en el armario.»

Abierto el armario, se le halló lleno de frascos, cajas de pildoras, etc., todo ello intacto, y que le había sido ordenado á la difunta por el doctor en un período de veinte años.

Gacetilla

Procedente de Tolon y Génova fondeó en este puerto á las primeras horas de la mañana de ayer, el crucero de guerra chileno «Presidente Pinto», al mando del Capitán de corbeta D. E. Amengual, llevando á su bordo 120 hombres de tripulación.

Dicho buque fué construido en La Seine (Tolon), y botado al agua en 1890. Lleva la cubierta protegida, y su casco es de acero con sus fondos forrados de cobre; de 2.080 toneladas de desplazamiento, y fuerza de 5.400 caballos indicados; su eslora es de 80'40 y manga de 10'71, con un calado máximo de 5'88; lleva dos hélices, y su andar es de 19 millas.

El armamento consiste en 4 cañones de repetición de 55 milímetros, 6 ametralladoras y 3 tubos lanza-torpedos.

El «Presidente Pinto» saldrá de este puerto con dirección al Havre para montar 4 cañones más de tiro rápido de 15 centímetros y 2 del mismo sistema de 12 centímetros, del sistema Canet, construidos en las factorías que en dicha población francesa tiene la «Société Forges et Chantiers de la Méditerranée».

Apenas había fondeado en nuestras aguas y tomado libre plática, se personó á bordo el Sr. Comandante de Marina, acompañado de su Ayudante Sr. Roca.

Esta mañana el Capitán del crucero ha visitado al General Gobernador y Comandante de Marina.

Para el viaje que probablemente emprenderá mañana dicho buque, embarca 200 toneladas de carbón que le han sido facilitadas por la «Compañía Mahonesa de Vapores», y á fin de proceder con mayor rapidez tendrá durante esta noche sus potentes focos de luz eléctrica encendidos.

En la tarde de ayer ocurrió una explosión en una habitación de una casa situada en la calle del Molino, destruyendo parte del piso y la pared medianera que la separa de las habitaciones laterales.

En dicha habitación se encontró el cuerpo del inquilino de la misma, destrozado de tal modo, que las piernas estaban en una parte de la habitación, la cabeza y brazos en otra, y parte de los sesos y pulmon

voló por la ventana, yendo á estrojarse contra la pared de la acera opuesta

Dados los efectos de la explosión y teniendo en cuenta los antecedentes del indicado sugeto que era de oficio cantero y se dedicaba á preparar barrenos, es de suponer que la explosión fué ocasionada por la dinamita y debida á imprudencia ó descuido.

Inmediatamente de oírse la detonación acudió al lugar de la ocurrencia parte de la guardia del cuartel de la Esplanada que hizo despejar las inmediaciones de la casa por haber acudido allí multitud de gente y guardó la entrada de la calle, como medida preventiva; personáronse después las Autoridades, dictando el Sr. Juez las órdenes oportunas para el levantamiento del cadáver y demás que el caso requiera.

Por la Alcaldía se ha suspendido hoy el acuerdo tomado por la Corporación Municipal en la sesión del jueves último, referente á la proposición presentada por algunos concejales al objeto de establecer un Cuerpo de vigilantes nocturnos en esta ciudad.

En el vapor-correo de ayer salieron para el Continente en uso de licencia el Director de Sanidad del puerto D. José Masdevall, el Bibliotecario D. Miguel Roura y el Médico de la Fortaleza de Isabel II don Eduardo Armada.

También salieron en el propio vapor para incorporarse á sus Cuerpos dos individuos que se hallaban sufriendo condena en la Penitenciaría militar.

Siguen ciertos cafres de esta ciudad (pues otro título no merecen) ejerciendo sus acostumbradas fechorías.

En la noche del sábado emborraron con tinta la puerta y fachada de la casa de uno de nuestros amigos situada en la calle del Horno, no siendo esta la primera vez que se les ha ocurrido ejercer actos de esta índole.

Hoy ha sido multado uno de estos vecinos, por haber infringido las Ordenanzas municipales arrojando aguas sucias á la vía pública.

Dirigiéndose en la tarde de ayer al pueblo de San Cristóbal un coche que conducía varios viajeros, al llegar al puente de Mercadal volcó cayéndose al torrente de una altura de unos tres metros.

Gracias á las últimas lluvias el torrente llevaba agua bastante, lo cual contribuyó á que fuese menos sensible la caída; pues, por fortuna, los viajeros solo sufrieron algunas lesiones que no revisten gravedad. Fueron de pronto auxiliados por el médico y el farmacéutico, y socorridos convenientemente por el Sr. Alcalde del pueblo y por los socios del casino conservador «Union Mercadalense», que les facilitaron ropas, medicamentos y cuantos auxilios fueron necesarios.

Procedente de Puerto-Rico fondeó el sábado en el Lazareto para purgar cuarentena, el bergantín goleta «Beatriz», su Capitán D. Jaime Bonet con cargamento de azúcar, cueros, café y aguardiente de caña consignado á Palma de Mallorca.

El Administrador-Contador de la sociedad cooperativa «La Mascota» ha tenido la amabilidad, que le agradecemos, de remitirnos un ejemplar del balance de dicha sociedad en 31 de Mayo último, según el cual los beneficios alcanzados por la misma durante el último ejercicio importan 817

pesetas 34 céntimos que se reparten en la siguiente forma:

DISTRIBUCION		Pesetas
10 por 100 para la Administración		81'73
Fondo de reserva		52'09
1'55 pesetas por título á los 119 emitidos		184'45
0'03 pesetas á cada una de las 1.983 pesetas de imposiciones		58'79
0'06 pesetas por cada 5 pesetas de las 36.690 pesetas consumidas por los socios		440'28
Total		817'34

Hallándose esta mañana en la calle del Molino uno de estos vecinos mirando la casa donde ocurrió la explosión de que hablamos en otro lugar, le ha sobrevenido un síncope, siendo socorrido por otros dos vecinos y algunos soldados del Regimiento de Baza que lo han conducido á su domicilio en el carro del referido Regimiento.

El acto humanitario llevado á cabo por dichos soldados y carretero de Baza, fué encomiado por las personas que lo presenciaron.

Los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» son los siguientes:

PARA ALCUDIA
D. Juan Viña; José Estela; Rosa Estela; María Martorell; Juan Vich; Antonio Elias; Eramo Camillo; Francisco Riviera; Juan Carulla; Margarita Horrach; Juan Fons; José Guillemot; Miguel Botta; Antonia Martí y Catalina Sampol.—Total 17.

PARA BARCELONA
D. José Pons; Francisco Femenias; Juan Albertí; Juan Vidal; Emilio Jordá; María Vanrell; Manuel Lafuente; Lorenzo Lafuente; un individuo de tropa; Juana Pons; Dolores Ibañez; Esperanza Olives; Juan Baselini; 8 soldados; Luis González; Victor Volort; Enrique Compte; Ramon López; Salvador García; Miguel Roura; Gerónimo Escudero; Alejandro Curdument; Fortian Roldós; Juan Grau, y Filomena Cortés.—Total 32.

Noticias marítimas

El vapor español «Arroyo», de la matrícula de Bilbao, construido el año pasado con todos los adelantos modernos en Newcastle, con destino á la carrera trasatlántica, ha sido vendido en Liverpool en pública subasta.

Este vapor de 5,000 toneladas, y máquinas de triple expansion, salió á la subasta bajo el tipo de 20,000 libras, habiendo sido vendido en 34,000.

Don Victorio Ferrary ha tomado la contrata para descargar el «Utopia» y arrojarse al cargo al Estrecho.

El martes estuvo en la bahía de Algeciras el vapor inglés Dolphin, reclamado por nuestras autoridades de Marina, siendo sometido á un reconocimiento pericial, para deducir la forma en que sufrió las averías que presenta en el casco motivadas al choque que tuvo con la cañonera «Perla» á fines del pasado mes.

Los vapores correos franceses han suprimido la escala en Cádiz que hacían todos los martes al dirigirse á Tanger, Gibraltar, Orán y Cotto.

Se ha dispuesto que el distrito de Mariel (Cuba) que actualmente es desempeñado

por teniente de navío, lo sea en lo sucesivo por alférez de navío ú oficial graduado y el de Batabanó que es de esta ultima clase sea de teniente de navío de la escuela de reserva

Se ha dispuesto que el alumbrado eléctrico de los cruceros «Alfonso XII», «Alfonso XIII» y «Conde Venadito» sea producido por dinamos «Destréziere», conforme á los últimos adelantos.

Se ha ordenado que se dote con el aparato de señales de noche, sistema «Ardois», á los buques armados que navegan en la Península.

Se ha dispuesto que el torpedero «Pollux» cuya caldera hizo explosión en Mahon el 19 de mayo último, causando la muerte de dos fogoneros, pase al departamento de Cartagena, donde una comisión de jefes de los cuerpos general é ingenieros de la armada, reconozcan la avería y den dictamen sobre la causa que la haya podido producir.

Se ha dispuesto que los capitanes generales y comandantes de buques informen acerca de los aparatos de buzos que haya en los departamentos y buques.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 7.—1 ternero, 137 kilos, Palafangué de Victory; 1 id., 100, Lorenzo Jover; 1 ternera, 104, Lluriac Vey; 1 id., 85, Pedro Pons Vinent; 1 id., 79, Juan Mercadal (Alayor), y 1 carnero, 8, Alfavaret.

Dia 8.—1 buey, 246 kilos, Magín Camps; 1 id., 215, Pedro Pons Vinent (Alayor); 1 id., 390, Se Mola; 1 vaca, 152, Jaime Gomila (San Cristóbal); 1 id., 154, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 49, (San Cristóbal); 2 carneros, 25, Sant Isidru, y 2 id., 16, Alfavaret.

Dia 9.—1 ternera, 78, Magín Camps (S. Cristóbal); 1 id., 78, estancia Alcox; 1 id., 103, Lluriac Vey, y 1 id., 74, Alcox.

Telegramas

DE El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 8.—5'45 t.

El Gobierno ha expulsado de España á los portugueses que atentaron agredir la estancia del exministro de Portugal residente en esta Corte.

Dichos portugueses han pedido marchar al Brasil, habiendo el Gobierno dado órdenes oportunas para que mañana sean conducidos á la frontera francesa.

El Ministro de Estado, Sr. Duque de Tetuan, ha salido hoy para San Sebastian.

Madrid 9.—1 t.

Se ha confirmado que el Sr. Cánovas ha llamado telegráficamente al Duque de Tetuan lo cual ha sido interpretado por los opositoristas como síntoma de crisis ministerial.

He procurado informarme del objeto de dicho viaje, y resulta que el Presidente del Consejo desea conocer detalladamente la cuestion relativa á los vinos y las reclamaciones elevadas al Gobierno español por los vinicultores franceses, con motivo del proyecto que acarician los belgas

de establecer industrias vinícolas en las provincias vascongadas, al objeto de competir con este ramo del comercio francés.

Los Sres Cánovas y Duque de Tetuan se ocuparán además de la situación por qué atraviesa el estado de Chile, que reviste hoy alguna importancia, por haber indicado varios gobiernos tendencias á reconocer la beligerancia de los insurrectos chilenos, y por haberse insinuado la conveniencia de que España intervenga en esta grave cuestion.

Dícese que en el Consejo que próximamente se celebrará en San Sebastian, los ministros se ocuparán de las reclamaciones entabladas acerca del ferro-carril de la Pallaresa.

Madrid 9.—9'30 n.

Dícese que el Gobierno se ha ocupado de las cartas encontradas á Roberts, que tienen mas importancia de lo que al principio se creía, puesto que descubren el origen de los sucesos ocurridos en Barcelona en la plaza del Buensuceso.

Se desmiente el rumor de que el Director general de Correos, Sr. Los Arcos piense presentar la dimision.

En San Sebastian no ocurre novedad.

Madrid 9.—10 n.

Berlin.—Dícese que unos criminales han intentado arrojar á un precipicio el carruaje en que iba el Rey de Dinamarca.

Los vinicultores de Burdeos han desistido de establecerse en España, por haberles prometido el Ministro de Agricultura que los vinos españoles serán admitidos temporalmente en Francia.

Madrid 10.—11 m.

Lotería.—En el sorteo celebrado hoy, han obtenido los primeros premios, los números siguientes:

1831—250.000 pesetas			
10184—125.000	»	Palma	
3179—60.000	»		
7654—30.000	»		
Con 6.000 pesetas			
1830	y	1832	
Con 4.000 pesetas			
7841	6012	3619	10712
12398	1110	10333	14038
307	15409	6390	6045
1478	9247	13151	
Con 3.500 pesetas			
10183	y	10185	

Vedado

Lo están los predios del término de Mercadal Santa Eulalia, Son Uzina y La Ruwella, propiedad del Teniente Coronel D. Miguel Uhler.

Hallazgo

En la imprenta de EL BIEN PÚBLICO se halla depositado un brazaete pendiente de una moneda que lleva una inicial, encontrado en la Esplanada. La persona que se cree ser su dueño puede dar mas señas y le será entregado, gratificando el hallazgo y satisfaciendo el anuncio.

COTIZACIONES

Barcelona 8.—4'20 t.	
4 por ciento Interior.	75'12
4 por ciento Exterior.	76'65
4 por ciento Amortizable.	88'50
Billetes Hip. de Cuba 1886.	105'62
Id. id. id. 1890.	98'87
Banco Hispano Colonial.	59'80
Ferro-carril de Francia.	38'05
Ferro-carril del Norte.	64'20
Id. de Orense.	15'45
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	62'00
Id. del Norte.	80'00
Id. de Orense.	38'25
Id. de Almansa.	70'25
Obligaciones C. Trasatlantica.	86'25
Cubas nuevas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil
Interior 10 rs. vn. paga alcista

Madrid 8.

4 p. Interior.	75'90
4 p. Exterior.	76'80
4 p. amortizable.	88'65
Bills. Hipos. de Cuba.	105'10

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Lorenzo diácono mártir español.
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion en Santa Maria.

Santo de mañana

San Tiburcio mártir y Santas Susana y Filomena vírgenes y mártires.

Movimiento del Puerto

Entrados el 9

De Génova crucero chileno «Presidente Pinto» mandado por D. R. Amengual con 120 trips. y lastre.

Despachados el 10

Para Barcelona corbeta «Consuelo» capitán D. Juan Cardona con 12 trips. algodón y duelas.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 1 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Agosto.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1509 premios importantes 1.095.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	140.000
1 de	70.000
1 de	50.000
1 de	10.000
23 de 3 000	69.000
1179 de 500	589.500
99 aprox. de de 500 ptas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 70 mil pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 50.000 pesetas	49.500
2 id de 4.000 ptas. para los números anterior y posterior al del	

premio mayor 8.000
2 id de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 6.000
2 id. de 2.000 para el premio tercero 4.000

1509 1.095.000
Mahon 11 de Agosto de 1891—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

AGENCIA ADMINISTRATIVA

CALLE DE LA IGLESIA, N.º 12

El día veinte y uno del corriente á las once de su mañana se venderá en licitación privada una casa sita en esta ciudad calle de Gracia n.º 49. El precio de la licitación y demas condiciones obran en las Oficinas de esta Agencia.

Subasta

El día 14 de Agosto actual á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, dos casas sitas en esta ciudad, calle Cos de Gracia núms. 15 y 17.

El acta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta.

Subasta

El día 15 de Agosto á las once de la mañana, se venderán en licitación verbal á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, las fincas siguientes:

Una viña de 5000 cepas situada en terreno de la Alquería cremada de este término en el camino que desde la carretera de S. Clemente conduce á Llumasanas.

Mitad de otra viña de 4000 cepas situada en terreno de Gracia en el camino que desde la carretera de S. Luis conduce al camino de Gracia.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

Subasta

El día 16 de Agosto á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal, á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa número 147 de la calle del Cos de Gracia de esta ciudad.

Subasta

El día 16 de Agosto á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, á voluntad de sus dueños, la casa número 15 de la calle de S. Roque de esta ciudad con sujeción á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

COMERCIO

DE

MARTIN MATAS

Calle de Hannover núm. 8 Plaza vieja.

Se vende azúcar dorado á 0'65 centimos de peseta el kilo y á 6'50 arroba.

Blanca terron á 8'50 arroba.

Vino blanco dulce á 4 pesetas cuarter de 6 litros.

Caña legítima Habana á 1'20 pesetas el litro.

Pastas para sopa á 6'50 pesetas arroba.

Garbanzos de Mazagan á 0'40 céntimos peseta kilo y á 3'75 arroba.

Petróleo á 0'60 céntimos peseta el litro y á 22 pesetas caja.

Venta de granos

RAMPA DE LA ABUNDANCIA, 13.

Arbejones á 14 ptas. la cuartera de 70 litros.

Habones á 12'50 ptas. idem idem.

Maiz á 11'50 ptas. idem idem.

Almacen Rampa de la Abundancia número 13.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

Una casa en la calle del Castillo de esta ciudad núm. 18.

Otra casa en Villa-Cárlos, calle del Puerto núm. 21.

Otra casa en el mismo pueblo, calle de San Pedro núm. 31.

Y otra casa en dicha calle de San Pedro de Villa-Cárlos núm. 35.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Para vender

Lo están dos huertos de regadío, plantados de árboles frutales situados en Binimarzoch del término de Alayor, de cabida el uno de 2 hectáreas 25 áreas, y el otro de 51 áreas 40 centiáreas terreno de cultivo y 29 áreas 10 centiáreas, terreno plantado de árboles frutales; ambos contiguos á los predios Binimarzoch y Binifabini.—Informará el Notario D. Francisco Andreu.

En venta

Una pieza de tierra de cabida de unas diez barcillas situada en el término de Mercadal y parage conocido por «La Cucaña».

Informarán en Mahon calle del Rosario n.º 16.

En venta

Lo está una casa situada en la calle de San Jorge núm. 28. Para su ajuste pueden dirigirse á la casa núm. 106, calle Prieto y Caules.

Para vender

Lo está la casa calle de Gracia n.º 20. En la misma informarán.

Para vender

Lo está la casa de la calle de Santa Victoria n.º 4. Para informes calle de Cifuentes n.º 157.

En venta

Lo está la casa núm. 52 de la calle de Isabel II En la misma informarán.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de las Moreras n.º 43. Para informes en la misma calle n.º 41 Confitería.

PARA ALQUILAR

Lo está la casa núm. 135 de la calle del Arrabal. Para informes en la misma calle núm. 47.

Veterinario

D. Miguel Gomila veterinario, ofrece al público sus servicios admitiendo contrata por anualidades por cada uno de los predios y en el casco de la población en la cura de animales.

Vive calle del Sol n.º 19.

VERDADERA GANCA

Se vende, por la mitad de su precio, un solar de 283 metros superficiales, edificado en parte, sito en Villa-Cárlos, calle de la Iglesia, núm. 5 y 7, lindante á la derecha con la de Bellavista.

Informarán Castillo, 2, almacen de muebles de J. Sintés.

Pérdida

Por la calle de las Moreras se han perdido unos rosarios negros Se dará las gracias y una gratificación á la persona que los entregue en la imprenta de este periódico.

Nodrizza

Una que desearía criatura para amamantar Leche de siete meses. Vive en Alayor calle de S. Pedro núm. 15.

Leche de Burra

Se encuentra fresca y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé núm. 23.

Fes de vida
Hojas de servicio
Listas de embarque
Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público»

Aviso

En la Plaza de S. Francisco núm. 4 se ha abierto una clase de dibujo lineal, construcción y levantamiento de planos, de 7 á 8 de la tarde.

Tambien se hacen toda clase de trabajos como planos de edificios etc. etc.

TINTA NEGRA

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

YESO

en barra redonda y cuadrada en cajoncitos de roo barras.

Precios módicos.

Bastion, 39, Imprenta.

ENFERMEDADES DEL PECHO
JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL
de GRIMAULT Y C^a, Paris.

Este Jarabe es el más conocido el más antiguo y el que produce los resultados más rápidos y satisfactorios. Engañan al público los que no le den un frasco oval y el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAULT Y C^a. Calina la Tos, hace desaparecer los Sudores nocturnos; cura las Bronquitis, los Catarros, la Consunción, la Tisis, y corta la Fiebre lenta que destruye las fuerzas del enfermo.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT Y C^a y el sello del gobierno francés.
DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

LA CATALANA
COMPANÍA DE SEGUROS
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS A PRIMA FIJA
Única en su clase domiciliada en Barcelona
capital social 20 millones de reales
Sub-Director en la isla de Menorca
D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ